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Logra FGE Quintana Roo, que encabeza Óscar 
Montes de Oca, la detención de 140 personas y 28 
vinculaciones a proceso, del 21 al 27 de noviembre
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El titular de la Fiscalía General 
del Estado, Óscar Montes de 
Oca, informó que durante la 
semana del 21 al 27 de no-
viembre se logró la detención 
de 140 personas: 122 captura-
das en flagrancia y 18 en cum-
plimiento de órdenes de apre-
hensión. 

Asimismo, detalló que de 
estas detenciones, 32 fueron 
por delitos contra la salud, 17 
por robo, dos por extorsión, 
una más por feminicidio, dos 
por violencia familiar, la vio-
lación fue causa de otras tres 
detenciones y hubo una más 
por abuso sexual. 

En otras acciones, destacó 
que se consiguieron 28 vincu-
laciones a proceso, en 18 de es-
tas se dictó la medida cautelar 
de prisión preventiva; se lleva-
ron a cabo siete cateos y se lo-
gró una sentencia por robo en 
procedimiento simplificado. 

RECONOCIMIENTO A LABOR  
DEL FISCAL EN LA MAÑANERA 

En el tema de las vinculacio-
nes a proceso, Montes de Oca 
comentó la de un ciudadano 
canadiense, por el delito de ho-
micidio calificado en contra 
de un policía en Tulum. Esta 
acción fue reconocida en la 
conferencia mañanera del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador. En este caso se con-
tinuará el procedimiento penal 
hasta lograr la sentencia del 
imputado. 

Por otra parte resaltó la vin-
culación de una persona acu-

sada de homicidio en una riña 
ocurrida en Playa del Carmen. 
“Eso ya está resuelto, inicia-
mos la etapa de investigación 
complementaria, nos dieron 
dos meses, tenemos que pre-
parar o recabar los demás da-
tos de prueba para hacer la 
acusación formal”. 

También habló sobre la en-
trega el 23 de noviembre, a 
una mujer originaria de Repú-
blica Checa, de sus hijos sus-
traídos por su ex pareja desde 
septiembre pasado. La madre 
de los pequeños agradeció a la 
gobernadora Mara Lezama y 

al Fiscal General Óscar Mon-
tes de Oca, el trabajo realizado 
para reunirla con los niños. 

De igual forma comentó la 
detención de un sujeto en Mé-
rida, por su presunta partici-
pación en el delito de femini-
cidio. La captura se realizó en 
colaboración con autoridades 
del estado de Yucatán por he-
chos ocurridos el 30 de julio 
del año en curso. 

Por último, habló sobre la 
localización de una mujer re-
portada como desaparecida en 
Chetumal; ella fue ubicada en 
Yucatán en buenas condicio-

nes de salud, por lo que se de-
sactivó la ficha de búsqueda 
del Protocolo Alba; la mujer 
abandonó su domicilio por vo-
luntad propia. 

CONSUMO DE “CRISTAL” SE 
DISPARA ENTRE JÓVENES 

El consumo y distribución de 
“cristal” se ha convertido en 
uno de los principales enemi-
gos del gobiernosmexicano, 
pues en el último año, se han 
disparado las cifras en el tra-
siego de esta droga sintética, 
que no solo se ha vuelto la fa-
vorita de los jóvenes por su fá-

cil adquisición, pero es de los 
estupefacientes más peligro-
sos, dañinos y adictivos.  

En el caso de Quintana Roo, 
no es la excepción, pues ya se 
ha detectado la presencia y alto 
consumo de esta droga, prin-
cipalmente en los puntos de 
mayor afluencia turística, como 
lo es Cancún, Tulum, Playa del 
Carmen y otros, donde muchos 
jóvenes se han enganchado con 
ésta y otras drogas.  

En este escenario, Óscar Guz-
mán, director del Instituto Mu-
nicipal contra las Adicciones en 
Benito Juárez (Cancún), mani-
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– En el tema de las detenciones, el fiscal Óscar Montes de Oca destacó que 
122 fueron en flagrancia y 18 en cumplimiento de órdenes de aprehensión

Por José Luis 
Montañez

El Fiscal General, Óscar Montes de Oca, informó que durante la semana del 21 al 27 de noviembre se logró la detención 
de 140 personas.



festó que “tenemos ahorita 
en este municipio un proble-
ma grave de un crecimiento 
del cristal muy fuerte”. 

Aseguró que, con base 
en su experiencia y regis-
tros del instituto a su cargo, 
cada vez son más las per-
sonas que se inician en esta 
droga química; principal-
mente jóvenes e incluso 
menores de edad. “En to-
dos los casos hay un con-
sumo previo de marihua-
na. El cristal el problema 
que tiene es que es la droga 
de la violencia y está ge-
nerando cada vez más una 
ruptura en el tejido social, 
deberíamos estar preocu-
pados en el por qué se con-
sume”, apuntó. 

Óscar Guzmán afirma 
que son muchos los facto-
res que provocan la intro-
ducción de los jóvenes en 
cualquier tipo de droga, 
desde las legales como los 
cigarrillos y el alcohol, 
hasta las que están prohi-
bidas, como es el caso del 
fentanilo y otras. Princi-
palmente se trata de jóve-
nes abusados, violentados 
y con una seria descompo-
sición familiar.  

“No conozco un sólo 
ser humano adicto a las 
drogas duras que no traiga 
abuso de la infancia”, ase-
guró y puntualizó que el 
alcohol es la droga más 
consumida por los adultos, 
“es el destructor de fami-
lias” advirtió. 

A decir de Guzmán, to-
dos los días atienden a un 
promedio de cinco a seis 
personas que llevan a pe-
dir ayuda al instituto. “La 
razón es que cada vez 
más personas conocen de 
la existencia del instituto, 
esperamos poder ayudar 
a la mayoría posible” 
concluyó. 

La gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa presentó el pre-
supuesto de egresos del estado 
para el ejercicio 2023, austero, 
sin precedentes y que tendrá 
el mayor gasto en programas 
y acciones sociales en la his-
toria de Quintana Roo para 
que los recursos lleguen a 
quien más lo necesitan. 

El proyecto presupuesto 
considera un monto de 41 mil 
840.8 millones de pesos, además 
de reducir el gasto en publici-
dad en un 30%, recortar privi-
legios a la alta burocracia en 
10%, fusionar organismos para 
reducir gastos administrativos 
y la reorientación de 2 mil mi-
llones de pesos para programas 
sociales, así como la creación de 
fondos para atender el desarro-
llo social, salud, seguridad y 
promoción turística. 

Mara Lezama destacó que 
tal como lo prometió en cam-
paña, este nuevo gobierno 
avanza en construir un estado 
con finanzas sanas y bienestar 
social, lo que implica dejar 
atrás ineficiencias, adelgazar 
al gobierno para que camine 
al ritmo de las demandas so-
ciales, ordenar el gasto, forta-
lecer ingresos y cumplir con la 
Ley de Disciplina Financiera. 

Atendiendo al Acuerdo pa-
ra el Bienestar y el Desarrollo 
del Estado de Quintana Roo, 
así como el compromiso de 
una mayor asignación de re-
cursos a la política social en el 
estado, en este presupuesto se 
destinan al Desarrollo Social 

17 mil 372.2 millones de pesos, 
representando un crecimiento 
del 10.7% con relación al asig-
nado en el ejercicio 2022. 

Asimismo, se fortalece el 
presupuesto del estado en ma-
teria de seguridad pública co-
mo parte de una visión inte-
gral, que servirá de base para 
la reconstrucción del tejido so-
cial que promuevan la paz y la 
democracia de Quintana Roo. 

Otra de las prioridades, es 
la atención de las mujeres 
quintanarroenses a través de 
la creación de diversos pro-
gramas encaminados a su em-
poderamiento y a incremen-
tar su seguridad, así como es-
trategias para extender la 
atención educativa y evitar la 
deserción escolar. 

Durante la presentación, la 
gobernadora explicó que se tra-
ta de un presupuesto producto 
del compromiso con el pueblo, 

que apunta a mejorar las con-
diciones de bienestar social y 
reducir las brechas de la desi-
gualdad económica y social. 

Por su parte, el titular de 
la Secretaría de Finanzas y 
Planeación (Sefiplan) Eugenio 
Segura, en una exposición dio 
a conocer el diagnóstico del 
estado, cómo se recibieron las 
finanzas, las soluciones y es-
trategias del presupuesto de 
egresos elaborado bajo el en-
foque de resultados. 

De igual manera, Reyna Ar-
ceo, titular de la Secretaría de 
la Contraloría; el secretario de 
Seguridad Pública, contralmi-
rante Rubén Oyarvide Pedre-
ro; la directora general del DIF 
Quintana Roo, Abril Sabido 
Alcérreca y el titular de la Se-
cretaría de Desarrollo Social 
(Sedeso), Pablo Bustamante, 
destacaron los programas y ac-
ciones que desarrollaran para 

las y los quintanarroenses ba-
sados en generar bienestar y 
prosperidad compartida. 

Mara Lezama enfatizó que 
hoy se refrenda el compromi-
so de atender las demandas 
de las personas promoviendo 
el desarrollo y crecimiento 
económico con prosperidad 
compartida. “Crecimiento, sí, 
pero que los beneficios se tras-
laden al mejoramiento de las 
condiciones de vida de las y 
los quintanarroenses” afirmó. 

ENCABEZA LA CEREMONIA 
CONMEMORATIVA DEL NATALICIO 

DE ANDRÉS QUINTANA ROO 
En Chetumal, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa presi-
dió la ceremonia cívica conme-
morativa del 235 aniversario del 
natalicio de Andrés Quintana 
Roo, donde afirmó que la mejor 
manera de rendir tributo a este 
prócer es haciendo de la entidad 
que lleva su nombre una tierra 
fértil, donde la justicia y la li-
bertad fructifican, expresó  

En la plaza cívica de la ban-
dera, frente al palacio de go-
bierno, Mara Lezama precisó 
que esa es la misión de este que 
es el primer gobierno del hu-
manismo, como lo ha bautiza-
do el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, y enca-
bezado por primera vez por 
una mujer que es también un 
homenaje a quienes nos ante-
cedieron y una motivación pa-
ra las niñas, las jóvenes y las 
generaciones que hoy existen 
y por las que vienen. 
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Q. Roo tendrá el mayor presupuesto 
social en la historia: Mara Lezama

– Con reducción en el gasto de la burocracia, publicidad  
y la reorientación de 2 mil millones de pesos al gasto social  

promueve la justicia social para atender a quienes menos tienen

Mara Lezama Espinosa presentó el presupuesto de egresos del 
estado para el ejercicio 2023, que tendrá el mayor gasto en pro-
gramas y acciones sociales en la historia de Quintana Roo.
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Cancún.– Prestadores de servicios turísticos en 
Quintana Roo han manifestado su descontento 
ante el crecimiento indiscriminado de la plataforma 
Airbnb en los diversos destinos del estado, pues 
aseguran que no se ha controlado, regulado ni se 
ha informado de manera transparente sobre cómo 
cumplen con sus compromisos fiscales, a fin de 
tener una competencia justa frente a hoteleros.  

Y es que, el impuesto de colaboración del 3% 
acordado con la plataforma en el pago de las casas 
de alquiler, les parece una injusticia, si se compara 
con todos los requisitos que los complejos hote-
leros deben cumplir para seguir en operaciones.  

En 2017, el gobierno estatal firmó un acuerdo 
con Airbnb para hacer este recaudo fiscal, no obs-
tante, los hoteleros afirman que hasta este momento 
no se conoce el alcance ni los beneficios que haya 
traído al sector ese recurso.  

Y aseguran, que actualmente, no se pueden 
consultar los términos del convenio en el Periódico 
Oficial de Quintana Roo donde fueron publicados 
en su momento. Asimismo, ninguna entidad gu-
bernamental del estado tiene conocimiento del re-
caudo del impuesto o de la ejecución del recurso.  

Hay que recordar, que los centros de hospedaje 
ofertados por plataformas digitales y guías de tu-
ristas tendrán que estar dados de alta en el Registro 
Estatal de Turismo al cierre de 2022, pues en enero 
del próximo año se aplicarán las multas corres-
pondientes, que van desde 5,000 a 50,000 pesos 
diarios, una vez que se termina la prórroga otorgada 
por la Secretaría de Turismo de Quintana Roo para 
este trámite. 

STYPS TRABAJA EN LA INCLUSIÓN LABORAL  
Con el objetivo de integrar a personas con disca-
pacidad al sector laboral, así como aquellas bus-
cadores de empleo formal acorde a sus habilidades, 
la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
(STyPS) lanzará el nuevo programa “Inclúyeme 
y Empléame” los días 1 y 2 de diciembre en Playa 
del Carmen y Cancún, respectivamente. 

Lo anterior fue dado a conocer por la titular de 
la STyPS, Flor Ruiz Cosío quien explicó que dicho 
programa busca humanizar las relaciones del trabajo 
y disminuir las brechas de la desigualdad. 

Ruiz Cosío detalló que durante estos eventos 
organizados por el Servicio Estatal de Empleo par-
ticiparán 40 empresas ofertando un total en ambas 
sedes de mil 250 plazas vacantes, en donde podrán 

emplearse también a través de la inclusión y del 
programa “Abriendo Espacios” a personas con al-
guna discapacidad.  

“Inclúyeme y Empléame”, cumple con el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo que promueve la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa para generar un desa-
rrollo económico compartido, sustentable y sos-
tenible que genere mayor bienestar social para 
las y los ciudadanos. 

 En Playa del Carmen, el evento se realizará 
el próximo jueves en las instalaciones del DIF So-
lidaridad y en Cancún el día viernes 2 de diciembre 

en el domo deportivo “Jacinto Canek”, ambos 
eventos darán inicio desde las 9 de la mañana y 
hasta las 2 de la tarde. 

Ruiz Cosío detalló que se ofrecerán servicios 
laborales como lo son: el trámite de antecedentes 
no registrables con el 30 por ciento de descuento 
a las primeras 30 personas; trámite de tarjetas de 
salud; asesoría laboral gratuita, y asesoría en los 
trámites para licencia de conducir para gente con 
discapacidad o tarjetón para vehículos que trasla-
dan a personas con discapacidad, además de trá-
mite de la constancia de personas que viven con 
alguna discapacidad por parte del DIF Estatal. 

Turisteros piden “suelo parejo”, 
ante las ventajas fiscales de Airbnb 

- El impuesto de colaboración de sólo 3 por ciento les parece una injusticia 

La STyPS lanzará el nuevo programa “Inclúyeme y Empléame” los días 1 y 2 de 
diciembre en Playa del Carmen y Cancún, respectivamente. 

Prestadores de servicios turísticos en Quintana Roo han manifestado su 
descontento ante el crecimiento indiscriminado de la plataforma Airbnb. 

Crecimiento de la plataforma de alojamiento 

Los centros de hospedaje ofertados por 
plataformas digitales y guías de turistas 

tendrán que estar dados de alta en el 
Registro Estatal de Turismo al cierre de 2022, 
pues en enero del próximo año se aplicarán 

las multas correspondientes, que van  
desde 5,000 a 50,000 pesos diarios,  
una vez que se termina la prórroga.
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Cozumel.- El director de la Apiqroo Vagner Elbiorn 
Vega celebró la llegada por primera vez a la isla 
de Cozumel del crucero Carnival Celebration con 
5 mil 283 pasajeros y 1,804 tripulantes. 

Este barco ostenta el récord de la flota más 
grande de la línea Carnival Cruise Line y es el se-
gundo de su clase Excellence. 

El Carnival Celebration fue recientemente inau-
gurado en el marco de los actos por el 50 aniver-
sario de la fundación de la compañía Carnival 
Cruise Line y tiene previsto embarcarse en tra-
yectos semanales por el Caribe Oriental y Occi-
dental y que incluyen destinos como República 
Dominicana, la isla de St. Thomas, y nuestras islas 
mexicanas Cozumel y Costa Maya. 

Destacó que uno de los principales objetivos 
del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
que promueve la gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa es impulsar y diversificar el turismo, pero 
con justicia social, para alcanzar el bienestar y la 
prosperidad compartida. A través de Twitter, Le-
zama Espinosa informó que el buque insignia, con 
5 mil 283 pasajeros a bordo, llegará este jueves 1 
de diciembre a Costa Maya. “Enhorabuena por 
todo el comercio, el impulso a la actividad eco-
nómica y el bienestar que generan los 5,283 pa-
sajeros que vienen a disfrutar Quintana Roo”, es-

cribió la mandataria estatal. El Carnival Celebration 
es la embarcación más reciente de la Carnival 
Cruise Line, y hace honor a otra embarcación es-
trenada en 1987, el segundo de la Clase Excel de 
la naviera, precedido por el Mardi Gras que debutó 
en el 2021 y tiene una capacidad para 6 mil 500 
pasajeros.  El 27 de noviembre inició sus viajes 
regulares de una semana por el Caribe Oriental 
y Occidental visitando puertos como Repú-
blica Dominicana, St. Tomas, así como Cozu-

mel y Costa Maya, entre otros lugares.  

REALIZAN OPERATIVO PARA  
LIMPIAR PLAYAS DE CANCÚN  

Instituciones y dependencias de los tres órdenes 
de gobierno llevaron a cabo un operativo de lim-
pieza en Playa del Niño de Cancún, como parte 
de las acciones de la Mesa Regional de la Coor-
dinación Regional para la Construcción de Paz 
y Seguridad del municipio de Benito Juárez, 

donde se acordó la atención permanente de las 
playas públicas.  

El secretario general del Ayuntamiento, Jorge 
Carlos Aguilar Osorio, destacó que estas activi-
dades se hacen de manera permanente por ins-
trucción de la Presidenta Municipal, Ana Patricia 
Peralta, y de la gobernadora del Estado, Mara 
Lezama, para que las playas públicas de Cancún 
se mantengan en óptimas condiciones para todas 
y todos. 

 El funcionario municipal, comentó que ya se 
había dialogado con las personas que estaban ocu-
pando de manera irregular el arenal y que no tienen 
ningún documento que avale su posesión. Añadió 
que continuarán verificando la documentación de 
las personas que utilizan estos sitios, a fin de con-
tinuar liberando los balnearios. 

Señaló que el objetivo de estas acciones es ga-
rantizar la seguridad de los visitantes, tanto locales 
como nacionales e internacionales, y así garantizar 
que disfruten de las bellezas naturales que tiene 
Puerto Juárez. 

Asimismo, informó que hay lugares que están 
en un muy mal estado, por lo que se están liberando 
los espacios, los cuales se encuentra secuestrado 
por personas que no se identifican y no tiene nin-
gún documento que avale la posesión de los pre-
dios en playas, ni tienen ningún tipo de concesión, 
ni nada que justifique su estancia en el lugar. 

El Carnival Celebration arriba 
hoy, por primera vez, a Cozumel 

- Tiene el récord de la flota más grande de la línea Carnival Cruise Line

Realizan operativo de limpieza en Playa del Niño en Cancún y anuncian acciones 
permanentes para mantener limpios todos los balnearios. 

La Apiqroo celebra la llegada por primera vez a la isla de Cozumel del crucero Carnival Celebration este jueves. 

El buque insignia, con 5 mil 
283 pasajeros a bordo, llegará 

este jueves a Costa Maya. 
“Enhorabuena por todo el 
comercio, el impulso a la 
actividad económica y el 

bienestar que generan los 
5,283 pasajeros que vienen  
a disfrutar Quintana Roo”, 
destacó la gobernadora 
 Mara Lezama Espinosa  

a través de Twitter

Llega el crucero con más de 5 mil pasajeros  
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Cancún.– Si bien, la despenalización del aborto 
en Quintana Roo fue aprobada desde el mes de 
octubre pasado, las estadísticas del Poder Judicial 
del Estado revelan que aún hay 24 carpetas de in-
vestigación judicializadas, es decir, que sus pro-
cesos penales aún no han finalizado.  

Las estadísticas del Poder Judicial del Estado 
de Quintana Roo, destacan que son 24 los asuntos 
por este delito, que actualmente ya no es vigente, 
pero que fueron iniciados en este año de tal manera, 
que deberán concluir con sentencia. 

Algunos especialistas en la materia, destacaron 
que los defensores de las personas imputadas, en 
caso de ser las gestantes, tendrán que hacer uso 
de la ley que menos les perjudique, en este caso 
la reforma del Código Penal local que entró en vi-
gor en octubre pasado sobre la despenalización 
del aborto antes de las doce semanas de gestación 
a fin de salir bien librados.  

Cabe destacar que las estadísticas corresponden 
al periodo de enero a octubre de 2022; y al menos 
desde 2016 no se judicializaba ninguna carpeta 
de investigación por el delito de aborto iniciado 
con la respectiva denuncia ante la Fiscalía General 
del Estado.  

En este caso, las 24 carpetas corresponden al 
distrito judicial de Cancún, donde deberán tener 
su respectiva resolución.   

Yunitzilim Rodríguez Peraza, integrante de 
Marea Verde Quintana Roo, asegura que esto es 
una muestra de que la Fiscalía continuó con la cri-
minalización de las mujeres, “a pesar de que desde 
finales del año pasado había una acción de incons-
titucionalidad por el delito de aborto dictado por 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, siguie-
ron los procedimientos penales” lamentó. 

 No obstante, dijo que van a seguir de cerca 

cada uno de los casos que quedan pendientes a fin 
de que ninguna mujer sea perjudicada y la reso-
lución sea favorable, en razon de que ya se ha des-
penalizado el aborto en la entidad.  

DEFIENDEN EXPOSICIÓN  
DE “NACIMIENTOS NAVIDEÑOS” 

No hay fecha para que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) discuta la iniciativa con la que 

se busca prohibir la colocación de nacimientos na-
videños en áreas públicas, no obstante, desde la 
iglesia católica los obispos ya buscan dialogar y pi-
den no violentar el derecho a la libertad religiosa. 

El vocero de la Diócesis Cancún-Chetumal, Ma-
rio González Suárez destacó “Sabemos que está en 
stand by esta iniciativa, sabemos que dentro de las 
mismas manifestaciones que se han dado en los dis-
tintos estados, ha sido precisamente para tener o de-
fender el derecho a la libertad religiosa”. 

 Hay que recordar que la SCJN deberá discutir 
un proyecto de sentencia respecto a un amparo en 
revisión interpuesto en el municipio de Chocholá, 
en el vecino estado Yucatán, pero la asociación 
Kanan Derechos Humanos ha aclarado que lo que 
analiza la Suprema Corte está enfocado en sí la 
utilización de recursos del erario para instalar na-
cimientos católicos en sitios públicos atenta o no 
contra los principios de un Estado laico.  

El vocero de la diócesis opinó que cuando se 
dialoga se puede llegar a acuerdos, sobre todo por-
que México ha crecido con estas tradiciones desde 
hace cientos de años y destacó que parte de las 
acciones para impulsar ese turismo religioso es el 
Viacrucis en la playa, la Navidad en la playa y 
también el promover estas actividades y mostrar 
decoraciones que siempre cautivan a los visitantes 
“La idea es que los turistas extranjeros sepan cuál 
es la cultura, las tradiciones que a México lo hacen 
ser un referente de muchas cosas que en otros paí-
ses no se ven”. Y recalcó que además de ir contra 
la libertad religiosa, la iniciativa también va contra 
derechos de particulares y de las mismas depen-
dencias municipales, que tienen ya como tradición 
la colocación de los nacimientos de navidad.  

Finalmente, dio a conocer que la cuarta edición 
de Navidad en la Playa, se celebrará el sábado 10 
de diciembre a partir de las 16 horas en playa Del-
fines de Cancún. 

Pese a legalización, las carpetas  
por aborto continúan sin resolución
- Fueron iniciadas en este año, de tal manera que deberán concluir con sentencia 

Aún hay 24 carpetas de investigación judicializadas por el recién despenalizado aborto.  

Estadísticas del Poder Judicial de Q. Roo  

Especialistas en la materia destacaron  
que los defensores de las personas 

imputadas, en caso de ser las gestantes, 
tendrán que hacer uso de la ley que menos 
les perjudique, en este caso la reforma del 
Código Penal local que entró en vigor en 
octubre pasado sobre la despenalización  

del aborto antes de las doce  
semanas  de gestación. 
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Chetumal.- Para cumplir el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, el titular 
de la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano 
Sustentable (Sedetus), Armando Lara De Nigris, 
visitó las comunidades Sergio Butrón Casas y Juan 
Sarabia del municipio Othón P. Blanco, a fin de en-
contrar opciones que permitan concluir la construc-
ción de acciones de vivienda para una mejor calidad 
de vida para las familias beneficiadas. 

El titular de Sedetus se entrevistó con los ha-
bitantes de las comunidades en cuestión para en-
contrar juntos una solución que permita dar con-
tinuidad y concluir las acciones de vivienda. 

Se busca dar continuidad a 14 acciones de vi-
vienda para familias de la comunidad Sergio Bu-
trón Casas y otras 25 para familias que habitan en 
la localidad Juan Sarabia que quedaron pendientes 
de conclusión del extinto Programa de Autopro-
ducción de Vivienda. Con estas 39 acciones el go-
bierno del estado a través de la Sedetus cierra bre-
chas contra la desigualdad social a fin de garantizar 
una vivienda digna con prioridad a familias con 
niñas, niños, mujeres, jóvenes y adultos mayores. 

Estas 39 acciones se suman a otras 22 proyec-
tadas en la comunidad Tres Garantías y 27 más que 
requieren continuidad en la comunidad Nachico-
com, dando un total de 88 acciones para beneficio 

de igual número de familias que habitan en comu-
nidades rurales del municipio Othón P. Blanco. 

“Para construir un mejor Quintana Roo, se re-
quiere del trabajo coordinado entre todos. Brindar 
soluciones en materia de vivienda; es interés de la 
gobernadora Mara Lezama y vamos a encontrar 
las alternativas que permitan continuar y concluir 
estas acciones de vivienda”, expresó el secretario 
Armando Lara. Durante su visita a las comunidades 
el titular de la Sedetus, escuchó también las soli-
citudes de los habitantes en otros temas y les ex-
presó que recogería las necesidades para turnarlas 
a la dependencia o instancia competente. En Sergio 

Butrón Casas, le expresaron la necesidad de dis-
poner del uso de la ambulancia para el traslado de 
pacientes en días inhábiles o fines de semana, la 
construcción de una unidad deportiva para la po-
blación que desea practicar algún deporte; así como 
la reparación del alumbrado público. 

FLAMENCOS ENGALANAN PUNTA SUR, EN COZUMEL 
Ante la llegada de la temporada invernal, el Par-
que Ecoturístico Punta Sur registró la presencia 
de la primera parvada de flamencos rosados 
(Phoenicopterus ruber) en la laguna X’tacún, 
aves que se han convertido en un atractivo tu-

rístico más para las y los visitantes. El director 
de Punta Sur, Jesús Benavides Andrade, explicó 
que lo anterior es un indicador del buen estado 
de conservación y equilibrio del ecosistema en 
el Área Natural Protegida (ANP), por ello tam-
bién la importancia de la participación social co-
mo requisito indispensable para lograr la trans-
formación que ha propuesto la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa mediante el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo. 

Mencionó que cada vez son más los flamencos 
que llegan al sitio, porque estas aves, que son em-
blemáticas en la Península Yucateca, encuentran 
un lugar seguro donde resguardarse y alimentarse 
durante esta temporada.  Comentó que, aunque 
estas aves generalmente son residentes invernales, 
también se tiene el registro de que algunos per-
manecen amplias temporadas en los diferentes hu-
medales de Punta Sur, entre los que se encuentran 
la laguna Chunchacab, laguna Colombia y en áreas 
próximas al faro de Punta Celarain. 

Jesús Benavides explicó que entre los flamen-
cos que han llegado otros años se ha detectado la 
presencia de especímenes anillados que provienen 
de la zona norte de la Península de Yucatán, por 
lo que también se hace un trabajo coordinado con 
instituciones que desarrollan proyectos de inves-
tigación, manejo y educación acerca de los fla-
mencos rosados. 

Nueva estrategia para construir  
viviendas en comunidades rurales 

- La Sedetus busca llevar mejor calidad de vida a las familias de Chetumal  

El Parque Ecoturístico Punta Sur registró la presencia de la primera parvada 
de flamencos rosados. 

Se buscan opciones que permitan concluir la construcción de acciones de vivienda para una mejor calidad 
de vida para las familias de Chetumal.  

Con estas 39 acciones el 
gobierno cierra brechas contra 
la desigualdad social a fin de 
garantizar una vivienda digna  

a familias con niñas, niños, 
mujeres, jóvenes y adultos 

mayores. Se suman a otras 22 
proyectadas en la comunidad 
Tres Garantías y 27 más que 

requieren continuidad en 
Nachicocom, dando  

un total de 88 acciones. 

Acciones del acuerdo por el bienestar 
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Ciudad de México.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio a conocer que existen grupos 
de abogados “transas” que aconsejan a los comu-
neros y ejidatarios para que pidan más dinero al 
gobierno federal a cambio de sus terrenos en donde 
atravesará el Tren Maya, principalmente en el tra-
mo que corre de Chetumal y Tulum. 

El jefe del Ejecutivo federal señaló que no se 
puede pagar más de lo que se establecen en el ava-
lúo.“No tenemos conflictos, los que se oponían al 
Tren Maya y promovían los amparos no son co-
muneros ni ejidatarios ni pequeños propietarios, 
era gente de las llamadas organizaciones de la so-
ciedad civil, lo más paradójicos es que se autode-
nominan como sociedad civil y organizaciones no 
gubernamentales, pero que de verdad vivían del 
gobierno, organismos incluso del extranjero, pseu-
doambientalistas, vinculados con nuestros adver-
sarios, Claudio X. González, los abogados, afortu-
nadamente la gente se ha portado mucho muy bien, 
porque saben y tienen confianza porque saben que 
no vamos a despojarlos ni los vamos a afectar”. 

En ese mismo punto, añadió que “el asunto es 
que no podemos nosotros pagar más de lo que es-
tablece el avalúo y en efecto, un metro cuadrado 
allá en Tulum pues cuesta más que un metro cua-
drado, vamos a decir, en el ejido Morelos o en Fe-
lipe Carrillo Puerto, incluso en Bacalar, en Chetu-
mal, en Xpujil, son precios distintos. Entonces por 
ahí llegan también abogados leguleyos, coyotes, 
transas -con todos respeto - que van y dicen: `No 
acepten le importa mucho al Presidente y además 
si ustedes no permiten que pasen aquí el Tren no 
va haber Tren y le van a tener que dar todo lo que 
pida´, pero la gente no les hace caso porque ellos 
llevan un porcentaje y estamos tratado de llegar a 
un arreglo en las asambleas y la gente se está por-

tando bien”, dijo. De tal manera, que al cuestionarle 
a López Obrador si se tiene identificado al grupo 
de abogados que está haciendo eso, él respondió 
“Sí, sí la gente que ver que hay oportunidad de 
sacar provecho personal, pero al mismo tiempo 

defendemos el presupuesto público”, respondió. 
  

LLEGA A PUERTO PROGRESO MÁS MATERIAL 
 De acuerdo con el Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), con el arribo a Puerto Pro-

greso, Yucatán, del primer barco de su tipo con 
más de 21 mil toneladas de balasto, el Tren Maya 
avanza en todos sus frentes de trabajo con 60 por 
ciento de adelanto en edificios de la Estación Es-
cárcega; la colocación de trabes para el Viaducto 
de la Olla y la nueva autopista Mérida-Cancún, 
paralela a la vía férrea. 

En el Tramo 3, de Calkiní a Izamal, el acopio 
de balasto se da a través de Puerto Progreso, pro-
cedente del puerto de Veracruz. Hasta ahora han 
llegado 33 barcos y el más reciente fue el primero 
en su tipo con más de 21 mil toneladas que se trans-
portarán a los centros de acopio ubicados en Cho-
cholá y Tixpehual. Al mismo tiempo, en el tramo 
1, que va de Palenque a Escárcega, progresan los 
trabajos de la estación de Escárcega, Campeche, 
con 60 por ciento de avance en edificios y 50 por 
ciento en la obra civil del cuarto de máquinas. 

 Allí mismo se habilitan columnas y trabes para 
el segundo nivel de la estación donde estará el an-
dén, mientras en el primer nivel, ya casi terminado, 
se ubicarán taquillas, elevadores y oficinas. 

En Palenque, Chiapas, se intensificó la cons-
trucción del nuevo boulevard que conducirá a la 
estación del tren en esta ciudad con trabajos noc-
turnos en la conformación del terraplén y estabi-
lización del suelo. En el Tramo 2, de Escárcega a 
Calkiní, sigue la colocación de trabes para el Via-
ducto de la Olla, en el libramiento Campeche, 
mientras avanza también el armado de varillas 
para el paso vehicular que cruzará la carretera para 
llegar a la estación Edzná.  

En el Tramo 4, de Izamal a Cancún, progresa 
la nueva autopista Mérida-Cancún, junto con la 
vía férrea, al tiempo que sigue el vertido de balasto 
a lo largo del trazado. Hasta el momento se han 
tendido más de 38 mil metros cúbicos de la piedra 
volcánica. En el tramo 4 las obras se realizan a 
través de 230 frentes de trabajo. 

AMLO: abogados transas aconsejan  
a ejidatarios pedir más por predios 

- El Presidente señala que no se puede pagar más de lo que se establece en el avalúo

Andrés Manuel López Obrador afirma que hay abogados “transas” que aconsejan a 
ejidatarios que pidan más dinero a cambio de sus terrenos donde pasa el Tren Maya. 

Tramo del Tren Maya entre Chetumal y Tulum 

Andrés Manuel López Obrador dio a conocer 
que existen grupos de abogados “transas” 

que aconsejan a los comuneros y ejidatarios 
para que pidan más dinero al gobierno 

federal a cambio de sus terrenos en donde 
atravesará el Tren Maya, principalmente en 

el tramo que corre de Chetumal y Tulum. 
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Chetumal.- Esta semana se dio a conocer,que desde 
el gobierno estatal se preparan varios incrementos 
en las obligaciones fiscales para el año entrante, 
entre las que se contempla un 33 por ciento adi-
cional en el Impuesto Sobre Nómina y un 66 por 
ciento en el impuesto al hospedaje. Esto sin men-
cionar que se va a implementar un nuevo impuesto 
a la venta de bebidas alcohólicas.  

Lo anterior está dentro de la iniciativa de re-
forma a la Ley del Impuesto al Hospedaje, la cual 
propone que, desde el próximo mes de enero, la 
tasa de cálculo del pago sea del 5 por ciento contra 
el 3 por ciento que existe actualmente, lo que re-
presenta un alza del 66 por ciento en los hoteles, 
mientras que, en el caso de rentas vacacionales la 
tasa sería del 6 por ciento a partir de 2023.  

En el documento se puede leer: “La ocupación 
hotelera ha mostrado una mejoría significativa 
respecto a los meses de pandemia, regresando a 
los mismos niveles de pre pandemia en lo que va 
de 2022”, con lo que creen, es momento de co-
menzar a elevar los impuestos.  

De tal manera que, la iniciativa del Poder Eje-
cutivo, que deberá ser analizada por la Comisión 
de Hacienda, Presupuesto y Cuenta, pretende re-
caudar para el siguiente año, 3 mil 29 millones 
149 mil 766 pesos por este concepto, lo que sig-

nifica unos mil 685 millones de pesos adicionales, 
es decir, 125.4 por ciento más que este año. 

 Mientras tanto, la iniciativa de reforma a la 
Ley del Impuesto Sobre Nómina propone que la 
tasa pase de 3 por ciento a 4 por ciento, una va-
riación del 33 por ciento. Y de acuerdo con las 
proyecciones, la recaudación por ese impuesto pa-
saría de 2 mil 62 millones 699 mil 925 pesos a 3 
mil 261 millones 556 mil 084 pesos, que representa 
un aumento de 1 mil 198 millones 856 mil 159 
pesos, equivalentes a un 58.1 por ciento extra.  

 Sobre el Impuesto a la venta final de bebidas 
con contenido alcohólico, la nueva Ley de Ha-

cienda del Estado de Quintana Roo señala que se 
cobre más a la venta final en envase cerrado, a ex-
cepción de la cerveza. En este caso, la tasa que se 
ha propuesto es del 4.5 por ciento sobre la venta 
percibida, con lo que se pretende una recaudación 
a las arcas del estado de 10 millones de pesos el 
próximo año.  

 Por otro lado, el Poder Ejecutivo, planteó la 
derogación del Impuesto Adicional para el Fo-
mento al Empleo, que tasaba el Impuesto Sobre 
Nómina. Y se promete la creación de un Fondo 
para el Bienestar y el Desarrollo, donde ingresaría 
el 20 por ciento de lo que generó el impuesto al 

hospedaje. Asimismo, se planea la creación de un 
Fondo de Fortalecimiento de la Seguridad, con el 
12.5 por ciento en 2023 de lo recaudado por el 
Impuesto Sobre Nómina. Mientras que, los mu-
nicipios se quedarían con el 20 por ciento de lo 
que se genere a través del impuesto sobre las be-
bidas con alcohol.  

  
MÁS PRESUPUESTO PARA TURISMO  

 Por otro lado, el Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo (CPTQ) dio a conocer que se va 
a poner en marcha una estrategia enfocada en re-
cuperar el mercado asiático, especialmente países 
como China, Japón y Corea del Sur, lo cual co-
menzará a partir de enero de 2023. 

Y es que, afirman que aquellas naciones tenían 
muy buena presencia en el Caribe mexicano antes 
de la pandemia, no obstante, una vez que se atra-
vesó el confinamiento y los estragos a nivel de sa-
lud, dejaron de llegar en las mismas cantidades 
que antes y la mayoría no regresaron. 

Javier Aranda Pedrero, director general del 
CPTQ, habló sobre el presupuesto de este orga-
nismo para el 2023 “aún no tenemos una canti-
dad confirmada, pero se espera que sea de unos 
600 millones de pesos, lo que nos permitirá man-
tener la presencia del Caribe mexicano en las 
ferias de turismo más importantes a nivel mun-
dial” celebró. 

Alistan aumentos en impuestos  
sobre nómina y el del hospedaje  

- También implementarán un nuevo gravamen a la venta de bebidas alcohólicas

El CPTQ dio a conocer que se va a poner en marcha una estrategia enfocada en recuperar 
el mercado asiático, especialmente países como China, Japón y Corea del Sur. 

Desde el gobierno estatal se preparan varios incrementos en las obligaciones fiscales para el año entrante. 

La iniciativa del Poder 
Ejecutivo, que deberá ser 
analizada por la Comisión  

de Hacienda, Presupuesto y 
Cuenta, pretende recaudar 
para el siguiente año, 3 mil  

29 millones 149 mil 766 pesos 
por este concepto, lo que 

significa unos mil 685 
millones de pesos 

adicionales, es decir, 125.4 
por ciento más que este año. 

Obligaciones fiscales para el próximo año 
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Pese a la inconformidad de 
las aerolíneas mexicanas, em-
presas de Estados Unidos y 
Europa se acercan a las auto-
ridades mexicanas para poder 
operar rutas nacionales desde 
el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). 

 El subsecretario de Trans-
portes de la SICT, Rogelio Ji-
ménez Pons defendió que la 
nueva terminal necesita una 
política de apoyo para poder 
consolidar su operación, lo 
cual hasta el momento no ha 
pasado, por lo que una alter-
nativa es el cabotaje. 

“Algunas aerolíneas ya to-
caron la puerta, empezaron a 
preguntar, sobre todo de Eu-
ropa, de Estados Unidos, tam-

bién las líneas de bajo costo… 
Creemos que no afecta mu-
cho, específicamente quere-
mos facilitar la consolidación 
operativa del AIFA”, afirmó. 

El funcionario federal se-
ñaló que la terminal aérea no 
se hizo por gusto, sino por 
una necesidad imperante del 
Valle de México, ya que el 
Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) 
está saturado. 

“Se hace una gran inver-
sión, se termina en tiempo y 
forma y desgraciadamente 
por equis condiciones no se 
ha consolidado”, mencionó 
Jiménez Pons sobre el AIFA. 

Por ello, aseguró, el AIFA 
necesita políticas de apoyo, 

pues el gobierno debe promo-
ver a como dé lugar el acceso 
al Felipe Ángeles y si esto im-
plica que aerolíneas extran-
jeras operen rutas nacionales 
desde este aeropuerto, es algo 
que analizarán para ver el im-
pacto a la industria nacional. 

Jiménez Pons comentó que 
ya convinieron una reunión 
con las aerolíneas nacionales 
para la próxima semana, con 
el objetivo de dialogar sobre 
el tema, además, se está ha-
ciendo un estudio de mercado 
para conocer cuántos pasaje-
ros sumaría la nueva terminal. 

“Todo está muy bien por-
que está recuperándose el sec-
tor, pero tenemos que hacer 
parejo todo esto, hay muchos 

problemas heredados, todas las 
líneas aéreas tienen problemas, 
pero hoy tenemos una condi-
ción de mercado que puede au-
mentar y significar algo bue-
no”, señaló Jimñenez Pons. 

SE VULNERA LA POSICIÓN 
DE LA INDUSTRIA AÉREA 
NACIONAL: CANAERO 

El lunes, la Cámara Nacional 
de Aerotransportes (Canaero) 
aseguró que el cabotaje y 
quintas libertades, es decir 

que aerolíneas extranjeras cu-
bran rutas nacionales desde 
el AIFA, no es el camino co-
rrecto para el desarrollo de la 
nueva terminal, ya que vul-
nera la industria nacional. 

El organismo dijo que está 
comprometido con los pro-
yectos prioritarios del gobier-
no federal en materia de avia-
ción, como la puesta en mar-
cha del Felipe Ángeles, el re-
diseño del espacio aéreo para 
el desarrollo del Sistema Me-

tropolitano de Aeropuertos y 
los trabajos de reparación y 
mantenimiento del Aeropuer-
to Internacional de la Ciudad 
de México. 

Sin embargo, abrir a líneas 
extranjeras la operación de 
rutas nacionales para incen-
tivar la operación del Felipe 
Ángeles “no es el mecanismo 
adecuado para este objetivo 
y vulnera la posición de la in-
dustria aérea nacional”, pre-
cisó la Canaero.

La Canaero está en contra de que  aerolíneas extranjeras cubran rutas nacionales desde el 
nuevo AIFA.

Aerolíneas de EU y Europa 
pretenden volar a destinos 
nacionales, desde el AIFA

- Se vulnera la posición de la industria  
aérea nacional, responde la Canaero

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador pidió al 
gobierno de Estados Unidos 
aclarar el paradero de Édgar 
Valdez Villarreal, “La Bar-
bie”, luego que el Buró de 
Prisiones (BOP), agencia 
dentro del Departamento de 
Justicia, confirmó que el nar-
co “no estaba en custodia”. 

“Miren esto que está pa-
sando en Estado Unidos, está 
raro con este señor Villarreal, 
que no está en el registro de 
los presos y queremos saber 
dónde está. Y se ha hecho la 
consulta y no hay precisión 
sobre el tema”, señaló el 
mandatario en su mañanera. 

Indicó que su administra-

ción pedirá a la Casa Blanca 
que se informe dónde se en-
cuentra “La Barbie”, quien 
es ciudadano estadounidense 
nacido en Texas, fue miem-
bro del cártel de Sinaloa y de 
los Beltrán Leyva, fue cap-
turado en México en 2010 y 
extraditado a Estados Unidos 
en 2012. Un juez federal en 
Atlanta lo condenó a 49 años 
y un mes de prisión en 2018, 
tras declararse culpable en 
2016 de cargos de conspira-
ción de tráfico de cocaína y 
lavado de dinero. 

Al respecto de que no se 
le encuentra en el registro de 
prisioneros de la autoridad 
estadounidense, el presiden-
te mexicano manifestó su 
preocupación y pidió una 
aclaración. 

Refirió que en México 
existe una orden de aprehen-
sión en contra de Valdez Vi-
llarreal, “pero el asunto es 
lo de Estados Unidos”. 

Cuando se le preguntó si 
tendría que ser entregado a 
México en caso de una libe-
ración en Estados Unidos, 

dijo que sí, “pero se han da-
do casos donde incluso se 
llevan a cabo extradiciones 
con condenas de muchos 
años y allá hacen arreglos y 
ya no regresan, los liberan”. 

Estas liberaciones, agre-
gó, se dan por acuerdos en 
aquel país. Sin embargo, el 
mandatario subrayó que si 
fuera el caso y se diera ese 
acuerdo, las autoridades me-
xicanas tendrían que actuar 
debido a que hay denuncias 
en contra de La Barbie en 
nuestro país. 

CONFIANZA DE 
EMPRESARIOS POR 

CERTIDUMBRE ECONÓMICA 
EN MÉXICO: AMLO 

En otro tema, el presidente 
López Obrador afirmó que 
“México es el país más 
atractivo, no voy a decir uno 
de los más atractivos, es el 
más atractivo en el mundo 
para inversión y hacer ne-
gocios, hay condiciones in-
mejorables”. 

Señaló que hay  profunda 
confianza de los empresarios 
por el ambiente económico 
que se vive en México, lue-
go de revelar que lo obtenido 
por Grupo Bimbo por la 
venta de Ricolino a Mon-
delçz International, unos 27 
mil millones de pesos, será 
invertido en el país. 

Pide el presidente López Obrador a 
EU aclarar paradero de “La Barbie”

Andrés Manuel López Obrador pidió al gobierno de 
Estados Unidos aclarar el paradero del prisionero Édgar 
Valdez Villarreal, “La Barbie”.

Estudia el gobierno alternativa de cabotaje

Imprecisiones del Departamento de Justicia
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La selección de Túnez y derrotó 1-
0 a Francia en el Mundial Qatar 
2022, pero no fue suficiente para 
avanzar a los octavos de final, pues 
en el otro juego del grupo, Australia 
también ganó y se colocó segundo 
de grupo D. 

La intensidad del cuadro africa-
no fue de llamar la atención. Los 
campeones del mundo, que pre-
sentaron suplentes, ya no sentían 
lo duro sino lo tupido. 

El cuadro tunecino se quedó con 
las manos vacías, pese a humillar a 
la vigente campeona del mundo. Ma-
la fortuna. La historia estuvo muy cer-
ca de ser diferente e inesperada. 

Y es que Didier Deschamps hi-
zo de todo para darle descanso a 
sus estrellas, incluso habilitar a 
Camavinga, un volante central, 
como lateral izquierdo con pobres 
resultados. 

Un gol anulado, jugadas claras 
que quedaron sin efecto por fuera 

de lugar, muchos centros y disparos 
de media distancia, Túnez intentaba 
de todas las maneras posibles. 

Fue al minuto 57 cuando Fofana 
perdió de manera inverosímil un ba-
lón en el circulo central. Con dos 
toques, la estrella del equipo Wahbi 
Khazri se enfiló al arco y cayéndose 
puso la pelota pegada al ángulo, 
imposible para Steve Mandanda. 

Entonces vino la caballería pe-
sada de Francia: Mbappé, Griez-
mann, Rabiot, Demebélé y Saliba. 
El conjunto galo recuperó la pelota, 
y llegaba con mucha peligrosidad 
al arco rival. Fue justo después del 
silbatazo final en el encuentro de 
Dinamarca, cayó el empate de 
Francia, pero fue anulado por fuera 
de lugar. El marcador final de 1-0 
llevó a Túnez a sumar 2 puntos, 
cuatro menos que Australia y que 
cinco que Francia, que avanzó co-
mo primer gracias a su diferencia 
de goles. 

Escuadra de Túnez sorprende  
a Francia y lo derrota por 1 -0 

- Los campeones del mundo, con suplentes, ya no sentían lo duro sino lo tupido 

Túnez venció a Francia, pero a pesar de la victoria quedan fuera de los octavos de final 

Pero no le alcanza para clasificar  

Histórico pase de los australianos 

Australia venció 1 -0 a Dinamarca y avanzó a octavos  
Australia consiguió una histórica cla-
sificación a octavos de final del Mundial 
al vencer 1-0 a Dinamarca y quedarse 
con el segundo lugar del Grupo D. 

Los dirigidos por Graham Arnold 
terminaron con seis puntos en la lla-
ve, los mismos que Francia, que per-
dió con Túnez por 1-0 y quedó pri-
mera por diferencia de goles (3 con-
tra menos 1). Así, los Socceroos 
igualaron su mejor actuación histó-
rica en un Mundial, la segunda ronda 
que logró la generación dorada del 
futbol australiano de Mark Viduka, 
Harry Kewell y Tim Cahill en Alema-
nia 2006. 

Mathew Leckie a los sesenta mi-
nutos, con un estupendo contragol-

pe, anotó el tanto de la histórica vic-
toria Aussie en el estadio Al Janoub, 
en la pintoresca zona costera de Al 
Wakrah, al sur de Doha, ante 41.232 
espectadores. 

Dinamarca, a la que solo le servía 
la victoria para seguir en carrera, úni-
camente había sido eliminada en la 
fase de grupos de un Mundial en Su-
dáfrica 2010 en sus seis anteriores 
participaciones. 

Australia jugará en octavos de fi-
nal el sábado en el estadio Ahmad 
Bin Ali, en Doha, contra el líder del 
Grupo C. 

El vigente campeón, Francia, lo 
hará el domingo desde contra el se-
gundo de la llave C en el estadio Al 

Thumama. Dinamarca asumió el 
control del encuentro desde el inicio, 
necesitada del triunfo para seguir en 
Qatar, mientras que los Socceroos 
se plantaron en su campo dispuestos 
a resistir y esperar su chance.  

Y cuando los escandinavos logra-
ban superar el cerrojo defensivo 
oceánico, apareció el portero Mat-
hew Ryan para desbaratar cualquier 
intento. 

A los 11 minutos, en la mejor oca-
sión de la primera etapa, desvió por 
encima del travesaño un violento re-
mate al primer palo del volante Jen-
sen, que se desprendió por sorpresa 
de su zona y apareció por derecha 
del ataque. 

La selección de Australia venció 1-0 a Dinamarca y avanzó a oc-
tavos de final del Mundial como segundo lugar  del Grupo D. 



Bien dicen por ahí que “en todos 
lados se cuecen habas” y esa ha 
sido una expresión ciudadana 
cuando de estereotipar o epitetar 
se trata a las distorsiones provo-
cadas por la ineficiencia guber-
namental y los excesos que se 
cometen desde el poder público. 
Pero también hay que señalar 
que esta no es una particularidad 
única, porque la deformación de 
las instituciones siempre respon-
de a los intereses de quienes de-
tentan los cargos en el ejercicio 
gubernamental, pero sobre todo, 
a ese mal que nunca hemos po-
dido erradicar y al que llamamos 
corrupción. 

En lo personal creo que la go-
bernadora de Quintana Roo, Ma-
ra Lezama, quien lleva menos de 
dos meses al frente de su cargo, 
tiene muchos problemas que re-
solver y la mayor parte de ellos 
provienen de la misma operación 
que se realiza dentro de las esfe-
ras gubernamentales y más cuan-
do las dependencias encargadas 
de coadyuvar en la imposición 
de sanciones presentan un brutal 
tortuguismo a causa de la falta 
de modernización de algunas de-
pendencias encargadas de la im-
partición de la justicia. 

En este país, la mayor parte 
de la población carcelaria tiene 
que esperar mucho tiempo para 
que su caso se resuelva y se im-
pongan las penalidades del caso. 
Mucho ha desahogado esta cir-
cunstancia la decisión de ventilar 
los juicios de forma oral, como 
hasta ahora se realiza en todo el 
territorio nacional. Y eso quiere 
decir que se han logrado avances 
sustanciales, pero no ha sido su-
ficiente porque los acuerdos que 
se dictan en cada uno de los juz-
gados penales tienen muchas fa-
llas en su operación, y desde lue-
go que esta particularidad tras-

toca el desarrollo de los procesos 
judiciales.  

Para decirlo más claro, el no-
venta por ciento de la población 
femenina privada de su libertad 
en alguno de los centros peniten-
ciarios del estado de Quintana 
Roo, como en otras latitudes, no 
han recibido sentencia desde que 
en el año 2016 entró en vigor el 
nuevo Sistema Penal Acusatorio, 
cuyo objetivo principal era el de-
sahogo de los juicios de forma más 
pronta y expedita, para alcanzar 
una disminución de las personas 
privadas de su libertad y que du-
rante mucho tiempo no se les im-
ponía el fallo judicial al que se ha-
bían hecho merecedoras. 

En Quintana Roo, de acuerdo 
con el informe de la Secretaría 
de Seguridad Publica y Protec-

ción Ciudadana, de 178 féminas 
que conforman la población car-
celaria, 159 de ellas no han reci-
bido una sentencia y siguen pri-
vadas de su libertad. Y esto quie-
re decir que el retraso en la im-
partición de justicia es garrafal 
y se tendrían que buscar nuevas 
formas de agilización de los pro-
cesos penales para evitar posibles 
actos de injusticia que en estos 
tiempos de modernidad son 
constantes, por la carencia de me-
canismos de eficiencia penal. 

Por lo pronto, hasta ahora 142 
féminas están recluidas en Can-
cún y en Chetumal hay 17 de 
ellas, de acuerdo a la Plataforma 
Nacional de Transparencia. De 
las mujeres recluidas en Cancún, 
también están sufriendo encierro 
cuatro mejores de edad, dos ni-

ñas y dos niños. Esta circunstan-
cia habla de que el perfecciona-
miento de nuestro sistema de im-
partición de justicia está incon-
cluso, y esa tiene que ser una de 
las principales tareas de una nue-
va mística en el sistema peniten-
ciario. Al tiempo.
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Tortuguismo judicial

En este país, la 
mayor parte de la 

población carcelaria 
tiene que esperar 

mucho tiempo para 
que su caso se 
resuelva y se 
impongan las 

penalidades del 
caso. Mucho ha 

desahogado esta 
circunstancia la 

decisión de ventilar 
los juicios de forma 

oral, como hasta 
ahora se realiza en 

el territorio nacional.

Por  Vladimir 
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

La mayoría de la población femenina de los centros penitenciarios del estado no han recibido sentencia desde 
que en 2016 entró en vigor el nuevo Sistema Penal Acusatorio.

vladimir.galeana@gmail.com 
 
* Lic. en Derecho por la UNAM. 
Lic. en Periodismo por la Carlos 
Septién. Conferencista. Experto 

en procesos de comunicación. Ex 
presidente de la Academia 

Nacional de Periodistas de Radio 
y Televisión, Miembro del Consejo 
Nacional de Honor ANPERT, con 

50 años de experiencia en 
diversos medios de 

comunicación.
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La anticipación con que se abrió 
la elección presidencial despertó 
el interés de casi tres decenas de 
personajes que sienten tener las 
condiciones que requiere una can-
didatura de ese tamaño.  

Algunas mujeres y hombres 
fueron nominados desde las ins-
tancias del poder supremo, 
mientras otros y otras debieron 
alzar la mano para autopostular-
se y de una u otra forma ser con-
siderados como prospectos para 
una batalla que habrá de cele-
brarse hasta 2024.  

Lo adelantado de los tiempos 
provocó que muchos de aquellos 
que fueron nombrados como as-
pirantes decidieron dejar esa po-
sibilidad, al ver su realidad y 
confirmar que sus alcances eran 
más pequeños.  

Del partido en el poder (More-
na) se hicieron de lado Esteban 
Moctezuma, Rocío Nahle, Tatiana 
Clouthier, Juan Ramón de la 
Fuente y otros más que ni siquiera 
querían participar.  

Quedaron tres “corcholatas” 
(así fueron clasificadas por el pro-
pio Presidente López Obrador) 

Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard y Adán Augusto López y 
se subió a la contienda con su pro-
pio impulso el cuarto mosquetero, 
Ricardo Monreal.  

Surgieron otros personajes que 
nunca han sido tomados en serio 
como el diputado Antonio Pérez 
Garibay y el también legislador fe-
deral Gerardo Fernández Noroña.  

Hasta ahí, los prospectos de 
Morena, pero la salida de los as-
pirantes presidenciales de Movi-
miento de Regeneración Nacio-
nal y el impulso que desde las al-
tas esferas del poder se les da, 
los partidos de oposición vieron 
la oportunidad de recrear sus jo-
yas presidenciales.  

Primero asomaron los panistas 
con algunos de sus hombres y mu-
jeres mejor posicionadas y más 
mencionadas.  

Mauricio Vila, Mauricio Kuri, 
María Eugenia Moreno, goberna-
dores de Yucatán, Querétaro y 
Chihuahua, además de la senadora 
Lilly Téllez y los diputados fede-
rales Juan Carlos Romero y San-
tiago Creel. Guardando la carta de 
Ricardo Anaya, si es que logra re-

solver sus problemas judiciales.  
Los priistas abrieron su abani-

co y asomaron el rostro ocho 
personajes, los gobernadores de 
Oaxaca (ayer terminó su manda-
to), Alejandro Murat, y Miguel 
Riquelme, de Coahuila, y se aña-
dieron las senadoras Beatriz Pa-
redes y Claudia Ruiz, además de 
los ex secretarios de Turismo, 
Enrique de la Madrid y de Ha-
cienda José Ángel Gurría. La 
carta no tan oculta resulta ser Al-
fredo Del Mazo, gobernador del 
Estado de México, el que ganan-
do su partido o la alianza la elec-
ción de gobernador entrará en lo 
más alto de este grupo.  

El PRD, que está resuelto a 
continuar con registro nacional, 
tiene en Silvano Aureoles a su 
único prospecto presidencial.  

Movimiento Ciudadano no es-
tá al margen de las candidaturas y 
tiene tres prospectos que ellos 
consideran se encuentran por en-
cima de los probables con que 
cuenta la alianza PRI, PAN y 
PRD; se trata de Luis Donaldo 
Colosio, alcalde Monterrey; Enri-
que Alfaro y Samuel García, go-

bernadores de Jalisco y Nuevo 
León, respectivamente.  

De esta catarata de nombres 
saldrán posiblemente tres can-
didatos, ya que se espera se for-
men dos grandes alianzas y, tal 
vez, el MC decida ir con su pro-
pio candidato.  

Eso ocasionaría que para com-
petir fuera de esas dos alianzas 
(Morena, PT y PVEM) y (PRI, 
PAN y PRD), además de MC, se 
tendría que optar por hacerlo por 
la vía independiente, que poco 
atractivo ofrece a los electores.  

 
***** 

Aguascalientes atrae la atención 
de diversos sectores, debido a la 
intromisión de Luis Alberto Villa-
rreal, esposo de la gobernadora 
María Teresa Jiménez, quien in-
tenta acaparar la feria que se cele-
bra año con año y busca sacarle el 
mayor jugo posible, pero no para 
las arcas gubernamentales, sino 
para las personales. El conflicto 
de interés en esa entidad es similar 
al que tienen Marina del Pilar 
Ávila y su cónyuge, Carlos To-
rres, en Baja California.  

Candidatos para el 2024  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

MC no está al 
margen de las 
candidaturas 
 y tiene tres 

prospectos que 
ellos consideran 

 se encuentran por 
encima de los 

probables de la 
alianza PRI, PAN y 
PRD; se trata de 

Luis Donaldo 
Colosio, alcalde 

Monterrey;  
Enrique Alfaro y  
Samuel García, 
gobernadores  

de Jalisco  
y Nuevo León, 

respectivamente.

 ramonzurita44@hotmail.com

Luis Donaldo Colosio, Enrique Alfaro y Samuel García, las cartas de Movimiento Ciudadano.
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“Mi futuro está en mis manos, no 
en las de quienes me atacan”, afirma 
contundente, definitorio, ¿provoca-
dor? el senador Ricardo Monreal. 

Y, ante quienes desde dentro de 
su grupo o fuera de él especulan o 
reclaman su separación de Morena, 
agrega: 

“No tomaré una decisión por ca-
pricho o precipitada, soy hombre de 
Estado, tengo enfoque republicano 
e institucional”. 

E insiste: 
“Mi futuro político no lo van a 

decidir quienes mantienen una cam-
paña de linchamiento en contra mía”. 

Ante quienes teorizan sobre lo 
que debiera hacer si AMLO insiste 
en no  tomarlo en cuenta para in-
cluirlo en su lista de prospectos su-
cesorios, o de plano quienes man-
tienen una dura campaña de des-
calificaciones en su contra, Mon-
real aclara: 

“Me mantengo estoico. No to-
maré una decisión precipitada, ni 
para satisfacer deseos de otros. Ha-
cerlo no me haría un hombre de Es-
tado, con un enfoque republicano e 
institucional”. 

Todavía desde Madrid, luego de 
una entrevista, el coordinador de la 
mayoría de Morena en el Senado con-
sideró que quienes lo atacan son esen-
cialmente neomorenistas, son —di-
jo— algunos que nunca han estado 
en una sola manifestación, en una sola 
casilla, en una sola de las marcha re-
alizadas durante los años difíciles para 
quienes formaron Morena. 

“Son los que más me atacan y 
son los que tienen un interés cre-
ciente de una persona a la candida-
tura”, subrayó. 

“… si yo fuera un hombre que 
reaccionara con facilidad o con el 
intestino, sin la cabeza y en respues-
ta a lo que está pasando, frente al 
clima de linchamiento, ya no estaría 
aquí, sería muy fácil para ellos, y no 
creo que para mí sea correcto que 

me salga por la puerta de atrás, por-
que no han sido 26 años al lado del 
Presidente de la República; 26 años 
construyendo este movimiento”. 

Es desde esta posición, sabedor 
de que tiene méritos más que sufi-
cientes para aspirar a dirigir a Mé-
xico, para ser el sucesor de Andrés 
Manuel López Obrador, que 
Monreal quiere hacer alianza no con 
la dirigencia o la nomenclatura de 
Morena, sino con su base social. 

A esa irá a buscar para hacer más 
democráticos los procesos internos 
y por ellos, afirma, es que “me man-
tengo luchando”. 

Advierte: 
“Estoy muy consciente de mi lu-

gar y de mi papel. He dicho que es-
taré en la boleta presidencial de 
2024, que lucharé por contender y 
suceder al Presidente de la Repúbli-
ca a la buena, que me siento con más 
capacidad y con más talento para 
ofrecer un país de reconciliación y 
he dicho que es más fácil consensuar 
y reconciliar, que confrontar y sem-
brar odio y rencor”. 

Sin embargo el clima interno en 
su contra, con tal odio de un sector, 
propician —dice— que el momento 
no sea fácil para él. 

“¿Dónde se ha visto algo así, que 
hubiese una campaña en contra de 
un militante propio, de su propio 
partido?... solamente con Stalin, en 
la vieja Rusia; o en momentos de 
purga política con Robespierre en 
Francia”, responde. 

Y reflexiona: 
“Estoy convencido de que mi pa-

pel no es indispensable… pero sé 
que puedo contribuir a que el país 
pueda caminar en el sendero de la 
democracia y hacia la mejoría de la 
calidad de vida, del desarrollo de 
políticas públicas del país”. 

Está convencido de que quienes 
lo atacan se equivocan ya que si con-
tinúan con este clima de linchamien-
to, afirma, “no quedará partido al-

guno para poder ratificar que el mo-
vimiento siga ganando elecciones 
como en el 2018. 

“Ellos no me van a destruir. El 
hombre no me va a destruir. Los 
grupos estos organizados, no me 
van a destruir. El único que puede 
decidir sobre mi destino es Dios, y 
Dios sabe dónde debo de estar, si 
voy a hacer o no voy a hacer, el úni-
co que decide es Dios, no el hombre, 
no este grupo de personas que con 
odio nos atacan. 

“¿Qué ganan con atacarme con 
odio? Porque dicen que no coincido 
con el Presidente, porque dicen que 
tengo mi opinión propia, porque di-
cen que tengo mi opinión sobre la 
reforma electoral, que tengo una au-
tonomía de carácter. ¿Por eso soy 
traidor? Pues sí, así los acusaron a 
muchos héroes nacionales de trai-
ción, desde Hidalgo, Morelos, Za-
pata, Villa, Madero, todos eran acu-
sados de traición por su pensamiento 
frente al Estado y frente al poder. 

“Yo estoy tranquilo, confío mu-
cho en Dios y me refugio mucho en 
mi familia, en mis verdaderos ami-
gos que al final son lo único que 
quedan… 

“Y al final de la vida nos que-
daremos solos, pero recordaremos 
esta etapa tan bonita del México 
moderno y del México del futuro 
que estamos observando y que es-
tamos tratando de que mejore para 
nuestras generaciones futuras”, 
concluyó. 

¿Así o falta algo más?, pregunto 
yo. 

La Corte ratificó lo aprobado 
por el Senado 

Jorge Carlos Ramírez Marín, vi-
cepresidente del Senado, se siente 
satisfecho con la decisión de la Corte 
para mantener a militares en la lucha 
contra la delincuencia y los cárteles 
de la droga. 

Fue, afirma, “lo que nosotros 
aprobamos”. Ahora deberá operar 
la comisión bicameral de seguri-
dad, la cual, afirma será la encargada 
de evaluar el despliegue de las fuer-
zas armadas en esas labores de se-
guridad y determinar sus objetivos 
e indicadores cuantificables y veri-
ficables que deberán cumplir. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Monreal reta a AMLO?, ¿le ganó la soberbia?  
¿o es seguridad en sí mismo?

Monreal consideró 
que quienes lo atacan 

son esencialmente 
neomorenistas, son  
-dijo- algunos que 
nunca han estado  

en una sola 
manifestación, en  
una sola casilla,  

en una sola de las 
marcha realizadas 
durante los años 

difíciles para quienes 
formaron Morena.

El INE...
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tu mente no estará muy centrada hoy; tendrás muchas 
cosas en las que pensar. 
 
¡ 
Tu jornada laboral se desarrollará con tranquilidad. Con 
tu pareja, pasarás un día estupendo. 
 
¡ 
Te sentirás mucho más relajado-a en lo mental; tendrás 
un buen equilibrio emocional. 
 
¡ 
Te guiarás por la lógica y tendrás todas las cosas en cuenta 
sin dejar nada al azar. 
 
¡ 
Necesitarás organizar bien el tiempo para poder realizar 
todas las actividades previstas. 
 
¡ 
Te vendría bien comenzar el día realizando ejercicio físico 
para soltar adrenalina.  
 
¡ 
El contacto con las amistades será primordial; pasarás la 
mayor parte del tiempo ideando. 
 
¡ 
Alguna circunstancia ajena hoy te crispará los nervios, 
por eso actuarás guiado-a por el impulso. 
 
¡ 
La confusión en el plano emocional podría conducirte a 
decisiones equivocadas. 
 
¡ 
Sé prudente y evita los conflictos, porque podrían abundar, 
en el terreno familiar. 
 
¡ 
El día de hoy será mucho más favorable y ameno alejado 
de tu círculo habitual. 
 
¡ 
Tus amistades podrán ayudarte a olvidar temporalmente 
los problemas que tienes.

¿Sabías que en un día como hoy...?
1935.- Nace Woody Allen, 
director, escritor, actor y co-
mediante estadounidense, cu-
ya carrera abarca más de seis 
décadas con una filmografía 
de más de 45 películas.

TIP ASTRAL 
 
VERDE. Según el Feng Shui, 
el verde es un color sedante 
que simboliza la estabilidad, 
la esperanza y la fecundidad. 
Nos hace sentirnos tranquilos 
y funciona contra el insomnio, 
la fatiga, los dolores de cabeza 
y los nervios porque disminuye 
la presión sanguínea y baja el 
ritmo cardíaco. 

Lávate las manos antes de manipularlas. El primer paso 
que tenemos que llevar a cabo siempre que manipulemos 
alimentos es lavarnos las manos.  

Desinfecta la pieza entera. No esperes a partir o pelar 
la fruta o la verdura para lavarla, hazlo con la pieza entera. 
De esta forma evitas que los patógenos que se encuentren 
en la superficie lleguen hasta el interior del alimento.  

Sumerge las frutas y verduras. Un lavado rápido y 
superficial no es suficiente para desinfectar adecuadamente 
las frutas y verduras. Utiliza un barreño limpio y llénalo 
de agua para sumergirlas, y si lo deseas frótalas con un 
paño, cepillo o esponja libre de jabones.  

Desinfecta con vinagre. Lavar las frutas y verduras solo 
con agua no es suficiente. Uno de los productos que puedes 
utilizar para la desinfectar es el vinagre blanco. 

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 

diario_imagen@yahoo.com.mx y al día siguiente 
publicaremos las respuestas. 

Desinfecta correctamente las verduras 

S 
O 
P 
A 
 

D 
E 
 

L 
E 
T 
R 
A 
S

Solución

Sopa de letras: Música

ACORDES 
ARMONIA 
COMPAS 
COMPONER 
ESTRIBILLO 
INSPIRACION 
INSTRUMENTOS 
LETRA 
LIRICA 
MELODIA 
MUSICA 
REPETICION 
RITMO 
SENTIMIENTOS 
VERSOS
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El puertorriqueño José Ángel 
López, mejor conocido como 
Jay Wheeler, inicio su carrera 
musical desde muy pequeño, 
y se dio a conocer haciendo 
covers y videos para Insta-
gram y Youtube. Profesional-
mente debutó en 2016 con la 
canción “Ahora estoy me-
jor”, para posteriormente lan-
zar los temas, “Más que tu 
amigo”, “Si te atreves” y “No 
es normal”. En el 2017 pu-
blicó las canciones, “Mía”, 
“Imagínate”, “No me olvi-
das” y “Elévate”.  

Es gracias a este creci-
miento que las disqueras co-
menzaron a fijarse en él y en 
2018 firmó con Dynamic 
Records, lanzando 10 nue-
vos temas, entre los que se 
encuentran su primer single 
y video musical, “Por tu cul-
pa”. Al ser posicionado en 
la radio y de manera viral 
gracias a sus videos en You-
Tube, provocaron que su voz 
tan característica y su estilo 
melódico lo impulsaran a te-
ner millones de seguidores 
en dicha plataforma. 

Para 2019, se había con-
solidado un poco más en la 
industria musical y Dynamic 
Records se unió a Flow Mu-
sic para empezar a trabajar en 
dos nuevos temas, “Te soñé” 
y “Otra noche más”. Es en es-
te mismo año que Jay Whee-
ler lanza su primer disco Pla-
tónico, con 13 temas origina-
les y un remix de Otra noche 
más, con Farruko. En el 2020, 
realizó su primer concierto 
digital urbano, “Platónico Un-

plugged”, y en junio de ese 
mismo año, lanzó su segundo 
disco, Platónicos, con la par-
ticipación de artistas como: 
Dalex, Brytiago, Feid, Nio 
García, Miky Woodz, Myke 
Towers, Alex Rose and Cas-
per Mágico. 

Actualmente está traba-
jando en su gira “Emociones, 
World Tour”, con la que lle-
gará a México y se presentará 
en las tres ciudades más im-
portantes del país. 

Jay Wheeler ha realizado 
colaboraciones con: Cauty, 
Lenny Tavarez, Noriel, Alex 
Rose, Bryant Myers, D Ozi 
y Larry Over. Además de sus 
múltiples colaboraciones, Jay 
unió fuerzas con Onell Díaz, 
músico puertorriqueño, para 
crear un programa de preven-
ción del suicidio. Su talento 
y su éxito continúan posicio-
nándolo como un fenómeno 
importante en la industria mu-
sical que lo reconoce como 
“La Voz Favorita”. 

PAQUETES DISPONIBLES: VIP 
EXPERIENCE EN CADA 

CIUDAD, LOS CUALES INCLUYEN: 
-Meet and Greet 
-Foto Oportunity 
-Foto del tour 8 ½” x 11” 

que será firmada por Jay 
Wheeler con el nombre del 
fan 

IMPORTANTE: Es in-
dispensable contar con boleto 
para el show. La compra de 
boleto VIP EXPERIENCE no 
es entrada al show. Se realiza 
dicha actividad 2 horas antes 
del show en backstage. 

INFORMACIÓN GENERAL 
Arena CDMX y Arena 

Monterrey 
-Venta al Público en Ge-

neral: A partir del 01 de di-
ciembre 2022 a las 10 hrs 

-Puntos de Venta: A través 
del sistema www.superbole-
tos.com, Palacio de Hierro, 
en Taquillas de la Arena 
CDMX, Arena MTY e Inno-
va Sport. 

Auditorio Telmex 
-Venta al Público en Ge-

neral: A partir del 01 de di-
ciembre 2022 a las 11 hrs 

-Puntos de Venta: A tra-
vés del sistema www.ticket-

master.com.mx, Gandhi, 
Farmacias del ahorro, Liver-
pool y taquillas del Audito-
rio Telmex. 

Para mayor información 
ingresa a www.zignialive.com 

Jay Wheeler 
presentará en 

México “Emociones, 
World Tour”

– El cantante, compositor, bailarín  
y productor puertorriqueño, se 

presentará en el 2023 en las tres 
ciudades más importantes del país
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


